

二中HPブログ（令和伍年七月）

【渋沢栄一】050701

昨日から天気アプリを何度も何度も見ています。夜の豪雨とはなりませんでしたが、今後も用心が必要です。



先日、「ピン札」への両替ができないという話が紹介されていました。来年度、新しい紙幣が発行されるのにともない、印刷が現行の紙幣から切り替わっているとのことです。紙幣に登場する人物は今年度か来年度の社会科の入試問題に取り上げられるのは間違いないと思いますので、3年生向けに紹介します。熊本出身の北里柴三郎が一番怪しいとにらんでいます。もっと知りたい人は「国立印刷局」の「新しい日本銀行券特設サイト」をご覧ください。肖像画についても説明がされています。

まずは1万円札の渋沢栄一

現在の埼玉県深谷市血洗島にあった渋沢家は畑作、藍玉の製造・販売、養蚕を家業としていました。

栄一は、一橋慶喜（15代将軍徳川慶喜）に仕えて、一橋家の家政の改善などに実力を発揮、27歳の時には慶喜の弟である徳川昭武に随行しパリの万国博覧会を見学、欧州諸国の実情を見聞し、先進諸国の社会の内情を知りました。



明治維新となり欧洲から帰国した栄一は、「商法会所」を静岡に設立しました。その後、明治政府に招かれ大蔵省の一員として新しい国づくりに深く関わります。

1873（明治6）年に大蔵省を辞して、「第一国立銀行」の総監役として活躍、そこを拠点に、株式会社組織による企業の創設・育成に力を入れ、また、「道徳経済合一説」を説き続け、生涯に富岡製糸場、東京海上火災等、約500もの企業に関わったそうです。

【怪奇現象】050702

投稿日時：07/02 学校管理者

自宅で怪奇現象が続いている。

- 新聞を広げると、すぐに読めなくなります。
- お風呂やトイレに入ると、ドアの外に気配を感じます。
- 頻繁に、すねのあたりに軽い衝撃があります。
- 時々、家の中に少し動くトカゲやバッタが届いています。
- パソコンで仕事をしていると、ディスプレイに謎の呪文が刻まれていきます。
- ゲッ、ゲッと不思議な音が聞こえた後、毛のかたまりが落ちています。
- 車のボンネットに不思議なマークが残されています。
- 身の回りが、同じようなモノだらけになっていきます。
- 長時間の外出や旅行ができなくなります。
- お店に行くと、無意識にカリカリや、ちゅーるのコーナーの前に立っています。
- スマホが同じような写真だらけになります。

【令和2年7月豪雨】050703

7月3日から4日にかけて降り続いた1時間の降水量が30mmを超える激しい雨は芦北町にも甚大な被害をもたらしました。当時私が勤務していた湯浦中はプール裏斜面、自転車小屋奥斜面の2か所が大きく崩落しました。また、女島地区で発生した土石流により、職員のご両親がお亡くなりになりました。

私の息子夫婦も佐敷中学校の近くに住んでいましたが、夜中の3時頃に消防団の方に起こされて緊急避難をしました。スカイドームに避難しようとしたところ奥さんの車は深い水にタイヤをとられ流され、後ろを別の車で走っていた息子が窓から引き出して逆方向に避難。芦北の給食センター駐車場の車の中で一夜を過ごしました。翌朝、水が引いてから帰宅すると床上浸水。4月に入れた道具の多くは水没しました。

7月6日（月）～8日（水）の3日間、芦北町の学校は臨時休校となりました。各校の職員は学校の被災個所の確認や大きな被害を受けた佐敷中学校の片付けの手伝いなど、復旧作業で1日を終えました。水俣市の各校や各学校のPTAの皆様からもたくさんのご支援をいただきました。

次に同じような災害が起きたときは7月豪雨が基準となって正常化バイアスが働きます。あの時はあれほど降ったのに「ここまで水は来なかった。」、「ここは崩れなかった。」が一番危険です。

【1年生ニュースポーツ大会】050703

生憎の強い雨のため予定していたSUP（スタンドアップパドルボード）を変更、体育館で1年生の学年行事「ニュースポーツ」大会を行いました。ドッヂビーとフラバーレバレーに熱く燃えていました。体育館の雨漏りも乾ききらせるほどの熱気でした。



【正常性・同調性バイアス】050703

投稿日時：07/03 学校管理者

午後からの大雨が予想されることから、水俣市教育委員会の指示により、水俣第二小学校と協議の上で、3時間授業の後、帰りの会、給食を済ませ12時45分に一斉下校を行い、先ほど全生徒の下校が完了しました。ちょうど雨の切れ間でした。



このような時に人は「以前の雨でも大丈夫だった」、「自分がそうなるわけがない」というように少々の異常を正常の範囲として認識することで、心的な安定を保とうとする「正常性バイアス」が働くことがあります。

また、「みんなが避難していないから、自分も逃げなくて大丈夫」というような、集団のなかで他の人と同じ行動を取ろうとする「同調性バイアス」が働くこともあります。

しっかり判断して自分の命と大切な人の命を守りましょう。

【ヤングケアラー講話】050704

水俣市社会福祉協議会にご来校いただき、3年生を対象に「ヤングケアラー講話」を行いました。「ヤングケアラーについて知っていますか?」の問いに、ハイと答えた生徒は1・2割程度。

こども家庭庁のHPによると「ヤングケアラー」とは、本来大人が担うと想定されている家事や家族の世話などを日常的に行っていることのこと。責任や負担の重さにより、学業や友人関係などに影響が出てしまうことがあります。

3年担任の先生に聞いたところ、講話の最初は「そのくらいのことはやっているんじゃないかな。」というようにヤングケアラーをお手伝い程度と捉えていたようですが、経験者の動画を見て学びを進めるうちに、自分事として考えることができたとのことでした。



【これからです】050705

投稿日時 : 07/05 学校管理者

吉田教頭先生からみなさんへ

私が、竜北中学校に赴任した1年目の中体連大会の思い出です。

女子バスケットボール部の決勝戦。相手は宿敵八代二中。両チーム一歩も譲らず最終第4クウォーターへ。八代二中が1点リードで残り数秒。竜北中のキャプテンがシュートを打った時に八代二中がファール。竜北中がフリースローを得ました。1本で同点。2本で逆転です。シュートを打つのはキャプテン。周りの期待を一身に背負って投じたボールは非情にも2本ともリンクに嫌われ、ゲームセット。

私はバレーボール会場にいたので、これは、聞いた話ですが、その場面が手に取るようにわかりました。そのキャプテンは私の担任している生徒でした。彼女の気持ちを思うと、打ち上げどころではありませんでした。夜に電話しようとも思いましたが・・・ やめました。

翌日は振替休業日だったので、少し気持ちの整理がついたのかもしれません。生活ノートに彼女の思いが綴られていました。「みんなの期待を裏切ってしまい申し訳なかった。自分の弱さが情けなかった。でも、自分にしかできない経験ができた。このことは絶対忘れない。この経験をバネに強い人間になる。だから明日は笑顔で登校する。」というような内容だったと思います。私は、この文章を見て涙が止まりませんでした。

中体連を終えた3年生。部活動で何を学びましたか?終わった後に何が残りましたか?部活動は引退しますが、部活動で学んだことを発揮するのはこれからです。

【炎上回避法7箇条】050706

数年前にYouTuberのヒカキンさんの、「【大人向け】ヒカキン流、炎上回避7箇条」というものが紹介されていました。それは

①LINE、DMはすべて流出する、通話もすべて録音されている、外出中も録画されていると思うこと。

- ②裏アカウントを作らない。
- ③デジタルタトゥーを常に意識する。
- ④ネットでマイナス発言はしない。
- ⑤アンチと付き合わない。
- ⑥不特定多数の人がいる所には行かない。
- ⑦常に最悪な事態を想定する。

の7つです。①②③④⑦などは誰にでも関係のあることですね。

将来は YouTuber になりたいという声ちらほら聞こえます。「炎上しない男」ヒカキンさんのプロ意識を参考にしてみると良いですね。

【大会・練習試合等予定】050706

県中学校総合体育大会に向けて最後の練習試合です。

8日（土）

サッカー 地域リーグ エコパーク 9:30~10:50 対 FKアドリア

ソフトテニス 練習試合 エコパーク 9:00~12:00

野球 練習試合 清水中学校グラウンド 9:00~12:15 対 玉名中 清水中・五霊中合同

9日（日）

バスケットボール女子 水俣高校との合同練習 水俣高校体育館 9:00~12:00

16日（日）

野球 練習試合 塩浜グラウンド 9:00~12:15 対 米ノ津中

17日（月） 練習試合 伊佐球場 9:00~12:15 対 大口中央中 舞鶴中

【七夕】050707

日本には神様を迎えるために水辺に設けた機屋に入り、棚機（たなばた）と呼ばれる機織り機で神様に捧げる神御衣（かんみそ）を織りあげる女性「棚機つ女（たなばたつめ）」の伝説がありました。それが、中国の織姫と結びついて七夕「しちせき」を「たなばた」と読むようになったとか。

おり姫星（こと座のベガ）と、ひこ星（わし座のアルタイル）の距離は15光年。2人は光の速さで15年かかる距離に住んでいます。「来年また会いましょう。」と言って別れた中学3年生の2人が実際に会えるのは、家に帰るや否や折り返して15年後の30歳の時。光の速さはマッハで表す音速の88万倍なので、ウルトラ兄弟で最速のウルトラマンタロウ、ウルトラマンエースがマッハ20で飛べば…。

やめた、やめた。学校の先生は夢のある話をしましょう。

追記：今日来校されたお母さんから「給食の星のコロッケってどんなのだろう？」という声が聞こえました。こんなのです。ゼリーも星型ですね。



【命は奇跡の連続】050707

2年生の学年行事として大橋久美子さん（さんSUN助産院院長）をお招きして「命の講話」を行いました。助産師としての経験をもとにした誕生の奇跡や命の大切さについてのお話に生徒もメモを取りながら真剣に聞き入っていました。参加された保護者の皆さんからも「自分自身も振り返り、考えさせられ、原点に戻れました。」、「今日は心に響く言葉がたくさんありました、子どもの心にも届いてくれたらとおもいます。」等の感想がありました。お母さん方は自分の子どもとの14年間を思い出しながら聞かれていました。



講話後の雑談の中で『産後パパ休暇』が話題になりました。ごろごろしてゲームをしている、ご飯も作らない等、ただの「パパ休暇」になっている。また、ミルクをあげる、おむつを替える等、手伝いをすればよいという事ではなく、ママの時間の余裕をつくることが大事だ。『産後ママサポート休暇』と名前を変えた方が良いのではないかという事でした。水俣二中ではそう呼ぶことにします。

【津田梅子】050708

今日の話は新5000円札の肖像画に描かれる津田梅子です



梅子は1864年に江戸で生まれました。6歳の時「岩倉使節団」の一員となって日本を離れます。留学生43名のうち女性は5人、梅子は最年少でした。今で言うなら年長さん。私が梅子のじーちゃんなら泣き続けます。

使節団を離れた梅子は、ワシントンへ移り、ランマン夫妻の家で暮らすことになります。ほとんど英語を話せない状態で日本を出ましたが、夫妻の元で現地の暮らしになじんでいきます。小学校を卒業後、女学校に進み、フランス語をはじめとする他言語や物理学、天文学などを学びました

17歳の夏に帰国したときには、日本語を忘れており、タクシーの運転手に行先を説明するのに、梅子が英語で同乗の外国人に話し、その人が日本語に訳をして運転手に伝えるという不思議な状況だったそうです。

梅子は日本とアメリカとの間で女性の地位に大きな差があることから女子教育の重要性を改めて感じ、後に奨学金制度や「女子英学塾（現在の津田塾大学）」を創設し、日本の女性の地位向上に尽力しました。

【速報！抽選結果】050708

投稿日時：07/08 学校管理者

本日、熊本県総合体育大会の監督会議が開かれ、組み合わせ抽選の結果、対戦相手が決定しました。団体競技のみお知らせします。

7月15日（土）

男子バレーボール（15日・16日）

ナースパワーアリーナ（熊本市総合体育館） Aコート第2試合 10:50～ 対 錦ヶ丘中学校（熊本市）

7月16日（日）

空手道 しろやまスカイドーム 9:10～ 個人形第1ラウンド開始

7月22日（土）

新体操 熊本県立総合体育館 12:00～

ソフトテニス

熊本県民総合運動公園メインテニスコート C-4コート第4試合 2回戦から

男子バスケットボール（22日、23日はウイングまつばせ）

eco win 宇土アリーナ Dコート第3試合 12:10～ 対 長嶺中（熊本市）

女子バスケットボール（22日・23日）

ウイングまつばせ Bコート第4試合 13:30～ 対 本渡中（天草市）

野球（22日・23日・24日）

熊本県民総合運動公園野球場A 対 鹿本中・米野岳中

陸上（22日・23日） えがお健康スタジアム 9:00～

水泳（22日・23日） アクアドーム 9:00～

【北里柴三郎】050709

最後は新1000円札の肖像画に描かれる北里柴三郎です。

柴三郎は、1853年に現在の熊本県阿蘇郡小国町北里で生まれました。家は庄屋だったそうです。

1871年に熊本医学校（現在の熊本大学医学部）に入学。1874年には東京医学校（東京大学医学部）に入学し、在学中に「医者の使命は病気を予防することにある」と確信。予防医学を生涯の仕事にする決意をしました。

1885年から約6年間ドイツのベルリン大学に留学。病原微生物学研究の第一人者、ローベルト・コッホに師事して研究に励み、1889年には、破傷風菌の純粋培養に成功。破傷風菌抗毒素を発見し、血清療法を確立して一躍世界的な研究者となりました。

帰国後は福沢諭吉の財政的支援で、のちにコッホ研究所、パストール研究所と並んで世界3大研究所の一つと称されるようになる「私立伝染病研究所」が創立、所長に就任しました。研究所からは志賀潔や野口英世などが育ちました。



【学校運営協議会】050710

今日は令和5年度第1回の学校運営協議会の予定でした。延期になりましたのでどんな組織かということを先に紹介します。

水俣第二中学校は学校再編成の平成23年4月に水俣市のコミュニティ・スクールの指定を受けて準備を進め、25年3月に学校運営協議会が発足しました。協議会は、保護者や地域住民の要望や意見を反映させ、特色ある学校づくりを行うという目的の下、本校の教育に関して承認と意見の申し出を行い、さらに、学校応援組織として、教職員・保護者・地域住民とともに参画するという趣旨で設置されています。

委員は、保護者、地域住民、校区内小学校代表者(校長)、学識経験者、行政、学校代表者から選出されています。会長には学校評議員をされていた井上能智王さんが選出され、お亡くなりになるまでの10年間に亘ってその役を務められました。令和3年度からの会長は鹿島省治さんです。

24年度は私が教頭でしたので、文部科学省で説明を受けてきました。その中で厚生労働省からも説明があり、どちらかが一方的に何かをしてあげるのではなく、学校にとってもウイン、地域にとって(特に年配の方の生きがいづくりという点からも)もウイン。ウインウイン(両方にとって利益がある)の関係となる仕組みであると感じました。

令和4年度は7月と3月の2回の会議を実施、コロナ禍の中でしたが、委員さん方は来賓ではなく学校の一員という捉えですので、体育大会、文化祭、卒業式等の行事にも参加していただきました。これまでに学校運営協議会の支えにより実施した活動にはこのようなものがあります。

○もともと、おやじの会でサラダ玉ねぎの栽培を行っていたが、JAに協力いただき、東日本大震災で被災した福島県の中学校に生徒が栽培したサラダ玉ねぎを送った。

○民生委員に協力いただき、生徒がグループに分かれ独居老人宅を訪問した。平成18年度より毎年、3年生が認知症センター講座を受講していたため、そこでの学びを関連付けた。

○平成15年度の村田晃治校長の時に始まる。各行政区長に協力いただき、ステージ発表や展示物の出品を依頼して学校と校区の合同文化祭を実施した。

○生徒会の要望を受け、意見箱を学校に設置した。

○体育大会で学校運営協議会長賞及び井上能智王賞の表彰を行なった。

【昭和57（1982）年 田浦水害（前編）】050711

私が高校2年生だった昭和57年7月12日（月）の昼前のこと、「田浦中出身の生徒は集まってください。」という放送が入りました。何かと思って指定された教室に行くと、「田浦が大変な大雨になっていて、帰すことができない。水俣の友達の家に泊まるように。」との説明がありました。「いつも通り朝6時過ぎの列車に乗って駅を出たのに、水俣もそんなに降ってはいないのに。急に泊まれと言われても困るのに。」情報源も今とは違いスマホもなく、私たち高校生には切迫感はありませんでした。

午前10時までの1時間の雨量は65mm、1日の雨量が328mm。不知火海の満潮とも重なって田浦川等が氾濫、肥後田浦駅周辺や小中学校周辺も家屋への浸水が続出したとのこと。テレビには駅前の被害の様子が映し出されました。

高校の隣にあった同じクラスの友達の家に、田浦中出身の3人で泊まらせてもらいました。テレビのニュースはずっと大雨関係ばかり。不安な夜を過ごしました。

翌朝、高校が借りたバスで田浦へと向かいました。国道3号線は渋滞、8時間近くかかりて田浦に着きました。途中は泥道。船江付近では、甘夏ミカンの木が根が付いたままで海に浮かんでいました。色の変わった壁を見て、水の高さに驚きました。町中、泥の匂いがしました。あちこちに消毒のための石灰が撒かれていきました。

【昭和57（1982）年 田浦水害（後編）】050712

後編です。令和2年7月豪雨の雨量はこの時を超えていました。今回の水害のこと、中学生の皆さんのが親になったら必ず伝えてください。「とにかく早く、迷わず非難しなさい。」

当時の記録を読むと、田浦では11日から14日にかけて1時間雨量65mm、2時間雨量120mmと短時間に集中して降り、田浦川等、吉尾川等が氾濫して大きな被害が発生したとあります。

私は水俣にいたため、田浦水害のまさにその時の怖さは体験していません。聞くところによると、小学校の運動場横の土手が決壊し、大量の水が流れ込み運動場が見る見るプールのようになったそうです。低学年の子どもたちは怖くて泣きました。

田浦中のある先生は当時保育園入園前だったそうですが、庭に水がどんどん入ってきた記憶があるそうです。お母さんは小学校からの電話連絡を受け、膝上まで水につかりながら、宮坂医院前の三差路に張ってあったロープを伝って、低学年のお姉さんを学校まで迎えに行かれたそうです。

私の父は学校からの電話を受け「学校が一番安全だけん、学校に残してください。」と言ったそうです。家庭も学校も判断が難しい状況だったと思います。

「天災は忘れた頃来る」物理学者で俳人の寺田寅彦氏がしばしば語ったという言葉があります。災害は語り伝えないと風化していきます。7月12日と7月3日を「絶対はない」「想定外のことを想像する」と言うことを肝に銘じる日、生徒に記憶を伝える日にしています。

【全校集会】050712

体育館の予定でしたが、急遽リモートに切り替えて全校集会を行いました。「学校経営グラウンドデザインについて（校長）」、「学力向上の取組について（Y研究主任）」、「学校の決まりの見直しについて（K生徒指導主事）」について学校がどんな取組をしているかを生徒に伝え、先生と生徒が両輪となって学校教育目標の具現化を目指すことを確認しました。



【主任児童委員さん訪問】050713

今日の5時間目は主任児童委員の皆様が来校されました。まずは全学級の授業参観。3年生は共通テストの模擬試験の解答、数学のY先生からは、夏休みの頑張りの大切さについても話があり、生徒も気持ちが入ったようでした。

後半は校長室で懇談会。心配事や悩み事、民生委員・児童委員、主任児童委員のはみなさんの身近な相談相手です。学校もしっかり連携していきたいと思います。



【激励の言葉】050713

芦北水俣郡市の大会を勝ち抜いた軟式野球、男女バスケットボール、ソフトテニス、水泳、空手道の代表選手の皆さん、県大会からはじまる男子バレーボール、陸上競技、新体操の皆さん、おめでとうございます。

県大会は楽しもうという大会ではありません。各都市の代表がプライドを掛けて戦う大会です。

今日から大会まで、寝る前にはこれまで一番良かったプレーをイメージしましょう。「監督・コーチから褒められた。仲間が驚いた。俺って天才かも?って思った。」そんな瞬間がこれまで1度ならずあるはずです。失敗したことはすべて忘れ、良いイメージを焼き付けて大会を迎えましょう。

試合当日は、マイナスの言葉を発しないこと。

「緊張せずにいこう」と「リラックスしていこう」はほぼ同じ意味ですが、「リラックスしていこう!」と口に出すと、「リラックス」という言葉が頭に残りリラックスできるそうです。

納得のいくプレーをしましょう。「あの時こうしていれば。」と思うくらいなら、ミスを恐れずチャレンジしましょう。迷ったら強気です。

靴を並べる。道具を並べる。大きな声で挨拶をする。きびきびと動く。普段の姿がプレーに出ます。大会までの残り数日間、心を整えましょう。

最後に、これまで一緒に頑張ってきた仲間、お世話になった先生方、そして保護者の皆さん、大会の運営にかかわっていただく方々、水俣二中の仲間、皆さんに敗れた郡市のライバル。一人一人の顔を思い浮かべ、感謝の気持ちでプレーしましょう。みんなが応援しています。健闘を祈ります。

【自転車ヘルメット】050714

これまで13歳未満の子どもは自転車ヘルメットの着用は努力義務とされていましたが、今年の4月1日に改正道路交通法が施行され、大人も努力義務となりました。

愛媛県では平成27年からの高校生の自転車ヘルメット完全着用の取組が始まっています。

す。愛媛県のHPによると、「平成26年に県立高校生の自転車による死亡事故が相次ぎ、再発防止が急務となった。平成27年度から、県立高校生等によるヘルメットの完全着用に取組み、自転車通学時や部活動、学校行事等におけるヘルメット着用を自転車通学の許可要件とし、7月1日から、県立高校生等によるヘルメットの完全着用が始まった。それ以降、自転車と自動車の接触等による重大事案が10件起り、中には、追突された衝撃で頭部がフロントガラスにぶつかり、フロントガラスが割れるなどの事故もあったが、いずれもヘルメットをきちんとかぶっていたために、命を守ることができた。」とのことでした。

【予防運転】050610でも書きましたが、私の次男も中学生の頃に車と正面衝突をして空中に飛ばされてボンネットに落下したのですが、ヘルメットを着用していたため大事には至りませんでした。事故の電話連絡を受けた時は覚悟をしました。その時にもし高校生になっていたらヘルメットはかぶっていなかっただけです。ぞっとします。

「ヘルメットを着けない、タスキを着けない」は次の「これくらい」につながるゲートウェイです。

【カレー評論家】 050715

スクールカウンセラーの○先生は複数の学校を回られているのですが、行く学校、行く学校カレーに当たるとのこと。私のスマホには○先生から送られた各学校のカレー画像が保存されています。○先生によると、

A中学校は「ルーがサラサラで、ジャガイモがゴロゴロしている。」

B中学校は「涙が出るほど辛い」

C中学校は「キーマカレー、ひき肉で食べやすい。」

D小学校は「小学生向けで、あま~い。」

○○町は「クリーミーで濃厚。」もはやカレー評論家です。

卫スピーカー食品のHPによると、全日本カレー工業協同組合が公表している統計から計算すると、日本人は1年に約73回カレーを食べていることになるそうです $365 \div 73 = 5$ なので、5日に1回食べています。1回作れば連続しますし、一人暮らしの頃はレトルトカレーが定番でしたから、さもありなんというところです。

【ごあいさつ】 050716

PTA新聞の元原稿です。新聞原稿は紙面の都合で短くなっています。

平成14年度から教諭として8年間、平成24年度から教頭として3年間。そして今年度、3度目の勤務を命じられました。今年で12年目、教職生活の3分の1は水俣二中勤務。地域の方や以前の保護者の皆様から「お帰りなさい。」「でしょうね。」の声をいただき嬉しく思います。毎朝、正門付近の草取りや掃除をしていますが、「以前もしていましたよね。」という声をかけていただきました。顔は何となくでも体の大きさとやっていることを記憶に残していただいていたのがありがたいです。もはや我が母校という思いで日々勤めています。

最初の勤務の頃のこと、運動場の「風・格・の・あ・る・ニ・中・生」の看板の文字の順序が入れ替えられていました。二中職員への、二中生への突き付けであると思いました。皮

肉が聞いています。入れ替えられた言葉は「風・格・あ・る・の・二・中・生」です。

2度目の勤務の頃のこと、卒業生からのメッセージ「教頭先生は何をしているかよく知らないけど、私たちのために・・・。」授業にも行っていたのに、部活にも行っていたのに。教頭先生ではなく、名前を記憶されるようにならんといかんなと、個人的に突き付けられました。

そして3度目の勤務。PTA総会や行事などの時に対面で、日々更新するホームページで、二中生の風格ある姿や二中の活動、ついでに校長が毎日何をし、何を考えているかを常に発信していきます。HPは現二中の保護者のみならず、他校の先生方など毎日たくさんの方に読んでいただきありがとうございます。二中の様子が確実に伝わっています。

学校経営の土台となっている考えは「中学校は義務教育最後の学校」だということです。成人までの前段階の貴重な3年間です。社会生活で活きる知識や技能、課題に対応する能力、学び続けようとする意欲、人や社会と関わり助け助けられる力。より良く生きる力を身に付けさせる。子どもたちへの一つ一つの働きかけは「自律と自立」をゴールにしているということを学校と保護者、地域で共有しましょう。

二中職員のゴールは？旧三中の12代校長を務められた宮本勝彬元市長から教えていた「飯のタネに仕事をするのが教員、勉強や技能を教えるのが教師、生徒の心に灯を点すのが先生。」という言葉を二中の先生方にも伝えています。ゴールは「先生」の名に恥じない先生となることです。

2学期もよろしくお願ひします。

【海の日】050717

今日は海の日です。国民の祝日に関する法律では「海の恩恵に感謝するとともに、海洋国日本の繁栄を願う」ことを趣旨としています。国土交通省によると、世界の国々の中で「海の日」を国民の祝日としている国は唯一日本だけだそうです。(ボリビアにもありますが、戦争により内陸国となってしまった日なので趣旨が異なります。)

海の日は、1996年(平成8年)の始まりは7月20日でしたが、2003年(平成15年)に改正された祝日法のハッピーマンデー制度(3連休をつくる)により、7月の第3月曜日となりました。「成人の日」、「スポーツの日(旧体育の日)」、「海の日」、「敬老の日」がそれに当たります。

今日は晴れていれば湯の児の海水浴場に行ってみます。

【県中学総体結果1】050718

15日・16日に行われました熊本県中学校総合体育大会の結果をお知らせします。

男子バレーボール

水俣二中 0-2 錦ヶ丘中

空手道

形に3名出場 第1ラウンド敗退 表情も引き締まり素晴らしい演武を見せました。

【夏休みを前に】050718

二中HPブログから夏休み前に読んでほしい内容を整理しました。生徒には印刷して配付します。

1 命を守る

【予防運転】050610、【自転車事故の判例】050611、【自転車ヘルメット】050714、

【令和2年7月豪雨】050703、【スズメバチ】050626

2 SNS等

【考えんばんたいね】050613、【炎上回避法7箇条】050706、【ルールからモラル・マナーへ】050719

3 夢に向かって挑戦する

【夢に向かって挑戦する生徒】050410、【レンガ積み】050411、【心と気を動かせる】050627、【勉強はした方が良い】050721

夏休みも土・日を中心ぼちぼち更新しますのでよろしくお願ひします。

【ルールからモラル・マナーへ】050719

中国の秦の時代の終わり、都を制圧した劉邦は「殺すな」、「傷つけるな」、「盗むな」の3つの法を施行しました。混乱の時代、シンプルな法が効果的でした。学校に置き換えると、「殺すな」、「傷つけるな」は人を死に追いやることや一生消えない心の傷をつくることにつながる「いじめ」や「差別」、「からかい」にあたり、「盗むな」は人の物を隠したり、本人の許可なく人の物を使ったりということにあたるのではないでしょうか。

江戸時代、会津地方では同じ町に住む6歳から9歳までの藩士の子どもたち10人前後で「什（じゅう）」という集まりをつくり、揻（「嘘言（うそ）を言ふことはなりませぬ。」「卑怯な振舞をしてはなりませぬ。」「弱い者をいちめてはなりませぬ」など）を守った生活が1日できたかどうかという点検をして、決まりを破った者には自分たちで罰を与えていました。決まりの最後は「ならぬことはならぬものです。」で締めくくられていますが、これは「決まりは守るものである。」というような意味だそうです。将来、戦場に出ることが義務付けられた子どもたちですから、自分たちの命を守るためにも「規律」を第一義にしたということが分かります。

さて、私たちの言動を縛るものに「ルール（破れば罰せられる決まり事）」、「マナー（礼儀作法）」、「モラル（倫理観・道徳意識）」、「タブー（宗教的禁忌）」等があります。日本は罪刑法定主義の国であり、今起こった事件を後から作った法で裁いて罰を与えることはできません。ネットの世界は日進月歩、法（ルール）が追い付かないことがあります。大切なのはマナーやモラルです。

【鍛える夏】050720

最初はクイズです。5つの質間に答えてください。

①自分のクラスの学級目標を答えてください。

②生徒会スローガンを答えてください。

③それぞれの担任の先生の名前を漢字で書きましょう。

④水俣二中で多い苗字ベスト3は何でしょう。

3位は7人の山下、2位は7人+1人の田中、1位は11人+1人の中村です。

いろいろなことに関心を持って、人との係わりを大切にした1学期を過ごすことができたでしょうか。

各学年主任の先生に「1学期に感じた、それぞれの学年の良さは何ですか?」と聞いてみました。

1年生「行動にめりはりが付いてきた。間違っていることを間違っていると言える雰囲気もある。給食を頑張って食べようとしている。行事の反省やワークシート等最後までしっかり書く力がある。」

2年生「自分の考えや思いを言葉にして伝えることができるようになってきた。体育大会や普段の体育の授業を見ても仲間の応援を良くしている。学級、学年の仲間意識が育ってきた。進路に向けて目標を立て、勉強をする人も見受けられるようになった。」

3年生「話がきちんと聞けるようになった。最高学年として積極的に動かないといけないという意識が随所に見受けられる。リーダーシップを発揮する生徒が増えてきた。」

どの学年も成長の跡が見えました。

さて、いよいよ夏休み。中学生活は夏休みが勝負です。さらに素晴らしい二中生を目指して計画的に勉強、読書、ニュース視聴。頭を鍛える夏にしましょう。

家の手伝い、社会体験、ボランティア活動。心を鍛える夏にしましょう。

陸上練習、部活動、社会体育、スポーツ活動。体を鍛える夏にしましょう。

3年生はこれらに加え、受験勉強、三者面談、体験入学。未来を切り拓く夏にしましょう。

ただ、こんな考えもあります。「夏休みは何日あると思ってんのさ。宿題なんていつでも出来るよ。それより今を大切にしなきゃ。」さくらももこ

暑い日が続きます。一番大切なのは命。体調管理に十分留意し、休むときはしっかり休み、4つの車にお世話にならないようにして、元気で新学期を迎えましょう。

【県総体日程】050721

軟式野球・ソフトテニス個人戦・男女バスケットボールはトーナメント方式です。

7月22日（土）

軟式野球 熊本県民総合運動公園野球場A

1回戦 9:30~ 対 鹿本中・米野岳中

ソフトテニス 熊本県民総合運動公園メインテニスコート

C-4コート第4試合 2回戦から 9:00以降

陸上 えがお健康スタジアム（熊本県民総合運動公園） 9:00~

水泳 アクアドーム 9:30~

新体操 熊本県立総合体育館 12:00~

男子バスケットボール eco win 宇土アリーナ

1回戦D3 12:10~ 対 長嶺中(熊本市)

2回戦C6 16:10~ 対 山鹿中VS本渡中の勝者

女子バスケットボール ウィングまつばせ

1回戦B4 13:30~ 対 本渡中(天草市)

2回戦B6 16:10~ 対 南阿蘇中VS菊陽中の勝者

7月23日(日)

男子バスケットボール(準決勝以降) ウィングまつばせ

準決勝9:30~ 決勝12:10~

女子バスケットボール(準決勝以降) ウィングまつばせ

準決勝10:50~ 決勝13:30~

水泳 アクアドーム 9:00~

陸上 えがお健康スタジアム 9:00~

軟式野球 総合運動公園野球場B

2回戦 11:30~ 対 九州学院中VS河内中・城西中の勝者

7月24日(月)

軟式野球 水前寺野球場

準決勝9:30~ 決勝14:00~

【勉強はした方が良い】050721

いよいよ夏休み。3年生の夏は三者面談、体験入学と進路選択についてしっかり考える夏です。

熊本市内のある商業施設でエスカレーターに乗ると、私の前に女子中学生らしき2人組がありました。その前からの話の流れがあったのでしょうか、一人から「やっぱり勉強はした方がいいよ。」と言う声が聞くとは無しに聞こえてきました。続けてなぜかと言うことを語る語る。なるほど、子どもたちなりにいろいろ考えています。自分で気づいたところが良いですね。

大きな声で「その通り！」と言いたくなりましたが、「何だちみは！」と返されそうなので止めておきました。

【もったいなか】050722

6月のある日のこと。

朝8時半、水俣市総合医療センターに到着。3ヶ月に1回は通っている行きつけの店だ。今日のめあては消化器内科。自慢ではないが2月末の人間ドックで再検査のハガキをもらった。あまり好きな内容ではなかったので放置していたら、さらに督促のハガキが届いた。敵もさるものである。

人間ドックの結果を母からいつも聞かれるが、返事は「別に。」と決めている。「親思う心」である。上旬に腹部エコー検査、中旬に大腸内視鏡検査、下旬に造影剤を使っての腹部エコ

一検査と今月は3回目の検査。本当に行きつけになってしまった。出勤簿が必要だ。

造影剤を点滴されCTに。「体が熱く感じるようになります。お漏らしをしたような感覚になることがあります実際は違います。腕は上にあげてください。気分は悪くないですか。痛い所はないですか。吐き戻しそうな時はボタンを押してください」看護師さんの声掛け。不安になるが前の週に受けた大腸内視鏡検査と比べるとネコの甘噛み程度である。

検査開始、点滴も別に痛くない。熱感も大したことない。もっとも痛いのは五十肩、早く検査を終えて腕をおろしたい。

検査後のデータ処理がおわり診察室に入る。常に余裕ある表情は変えない。結果は、大きな心配は無し。「よしっ！」と安心するが、さも当然と言う表情で、医師には気取られないように心がける。

お酒はほぼ飲まない。タバコも吸わない。改善策は「痩せること」聞き慣れた言葉が返ってくる。「身長が184cmなので、あと10kgくらい減らすとかなり改善できるはずです。」それも知っている。「知っていることとできることは違う。」年齢を重ね生徒にも同じことが言えるようになった。

昔、私の兄弟が、母に「痩せれば」と言うと笑いながら必ずこう答えていた。「せっかく肥えたとに、もったいなか。」親の言いつけは守らなければ。

【ランタナ】050723

時々、校内の樹木や草花を紹介しています。少しでも関心をもってくれると嬉しいです。花の名前をさらっと答えることができると素敵です。

田浦中の職員玄関にも咲いており、何だろうと調べたことがありました。水俣二中の左側正門の裏にランタナが咲いています。ランタナは咲き進むたびに花色が変わる、「七変化」の花で夏の暑い陽射しにも強く、初夏から秋口まで小さな花を次々に咲かせます。繁殖力が強く育ててはいけない植物として名前が挙がることもありますが、法律で禁止されているわけではないそうです。後は調べてみましょう。



【県総体結果】050724

都市総合体育大会（団体種目）結果

軟式野球

1回戦 水俣市中学校 6-0 鹿本中・米野岳中

2回戦 水俣市中学校 8-1 城西中・河内中

今日7月24日は水前寺野球場で9:30から準決勝、14:00から決勝です！得点経過はHPで隨時お知らせします。

男子バスケットボール 47-78 長嶺中

女子バスケットボール 30-101 本渡中

【軟式野球3位】050724

九州大会出場を目指して準決勝に臨んだ水俣市4中学校（水俣第一・水俣第二・袋・緑東）でしたが、宇土鶴城中学校に0ー1で惜敗しました。たくさんの声援ありがとうございました。すごい投手戦だったそうです。少ないチャンスをものにした鶴城中に軍配があがりました。会場応援に行かれたY先生から次々に届く実況に手に汗握りました。

決勝戦は7ー2で宇土鶴城中が本渡中に勝利しました。

【竹冠（たけかんむり）】050725

学期末は出席簿の整理の時期です。以前、別の学校で「出席簿の“簿（ぼ）”という漢字をずっと“薄（はく）”という漢字だと思っていた。」という話を聞きました。出身校の「〇〇高校では習いませんでした。」と言い張ります。でしょう、中学校で習う漢字です。

実は私も小学生の時に同じような経験があります。「善（ぜん）」という字を習ったときに、自分の名前に入っている「喜（き）」だと思い込んでしまいました。漢字テストでもマルがついたため、その思い込みはしばらく続いたのですが、ある日、教科書を読んでいてふと「あれ？違う。」と間違いに気づきました。

「善」と「喜」は字面が似ているだけですが、偏や造り、冠などは見落とすこともあるでしょう。意味を考えれば腑に落ちることもありますので、こんな話をしておきました。

紙が発明される前の中国では、竹を薄く削った「竹簡（ちくかん）」に記録を残していました。その竹簡をひもでつなげた形からできたのが「冊」、薄く削った竹簡を綴じたから「簿」ということのようです。これで入試の漢字問題もばっちりです。

【三者面談はじめました】050726

昨日から3年生の三者面談を始めました。図書室、パソコン室は緊張感があります。高校合格はゴールではありません。目的地までのルートの一つ。将来、どうなりたいかという目標をもって進路選択をしましょう。

マンガのドラえもんの第1話では、のび太はジャイアンの妹、ジャイ子と結婚するはずだった。不幸続きの連続で、そんな未来を変えるために「のび太の孫の孫」のセワシがドラえもんを送り込んできた。後にしづかちゃんと結婚することになるが、運命は変えることができるという話を聞いたのび太の疑問が全くその通りだ。「ぼくの運命が変わったら、きみは生まれてこないことになるぜ？」

セワシは言う

「心配はいらない。ほかでつりあいをとるから。」

「歴史の流れが変わっても結局ぼくは生まれてくるよ。」

「たとえば、きみが大阪へ行くとする。いろんな乗りものや道すじがある。だけどどれをえらんでも、方角さえ正しければ大阪へ着けるんだ。」

正しいような、正しくないような。ただ、徒歩でも到着するが、飛行機が速いのは間違いない。三者面談では方角をしっかり確認しましょう。

【アイス指数】050727

「珍しき物あり。氷をいろいろに染め、ものの形を作り、是を出す。味は至って甘く、口中に入るるに忽ち溶けて、まことに美味なり。之をアイスクリンといふ」日本人で一番最初にアイスクリームを食べたのは、日米修好通商条約批准のため渡米した徳川幕府一行だそうです。

暑い日が続いています。気温が22~23℃を超えるとアイスクリームが、30℃を超えると氷菓やかき氷が売れるようになると言われていますが、日本アイスクリーム協会が15歳以上の男女1400人を対象調査したところ、アイスクリームがおいしく感じられる気温は、「30℃くらい」が31.4%でトップ、次いで「25℃くらい」が26.9%、また、「どんな気温のときでもおいしい」と回答した方も24.2%という結果だったそうです。私も24.2%の中に入ります。

日本気象協会HPの『アイス指数』のページでは、「アイスが食べたくなる」度合いを、天気や気温などのデータから計算しています。数字が大きいほど「アイスが食べたい！」と感じる気象条件で、今日の熊本県芦北・天草地方は90です。個人的には100かな。

他にも、『服装』、『洗濯』、『お出かけ』、『星空』、『洗車』、『蚊ケア』などなど、いろいろな指標が載っています。

【仕事ですから】050728

生徒と宿題の話をしていると「校長先生は宿題がないからいいですね。」とよく言われます。宿題…あります。たくさん。

予定通りであれば、今、私は熊本市国際交流会館の6階ホールにいます。

熊本県校長研究協議大会の第6分科会で「地域や専門機関との連携・協働による『チーム学校』の実現とその機能強化」というテーマで、水俣第二中学校学校運営協議会、地域学校協働活動、小中連携、中高連携、生徒会活動などについて話を始めたばかりです。堅い話にならないよう、いつもの調子で頑張ります。

実はこの大会での発表は令和元年の7月に続き2回目です。その年は8月に九州特別活動研究会の助言者、10月に実践論文提出と群馬県で開かれた全国大会で「自己理解を促し、将来にわたって人としての生き方を深める生徒指導とキャリア教育の充実」というテーマで発表、と当たり年でした。

昨年の夏の始めは吉田教頭先生が熊本県公立学校教頭会研究大会で実践発表を行いましたが、縁あって指導助言者として参加、夏の終わりには熊本県事務研研究部会で講話を行いました。

日常の業務以外の内容でもちろん大変ですが、校長生活も残りたったの3年間になりました。自分が勤務している学校の良さを広めるチャンスがあれば引き受けないともったいないでしょう。

頭にはいつも「シン・ゴジラ」の國村隼さんのセリフが浮かびます。「礼には及びません。仕事ですから。」

【恋路島】050729

昨日の県中学校長会研究協議大会の発表の前に、緑東中学校が総合的な学習の時間に撮影した「恋路島」のドローン映像を流しました。「恋路島」にはこんな話があります。

天正12年（1584年、羽柴秀吉と徳川家康の間で勃発した「小牧・長久手の戦い」と同じ年）、九州北部で勢力を増す竜造寺氏に対して反旗を翻した島原の有馬氏に、薩摩の島津氏が援軍を出しました。その島津軍の中に袋の港から船出する川上左京という若武者と、それを見送る妻の姿がありました。妻は夫を想い、恋路島へ渡り毎日毎日石積みをして夫の無事を祈りました。しかし、妻は病で亡くなってしまいます。

夫は敵の総大将・竜造寺隆信の首を取るという手柄を立てて戻ってきましたが、妻が亡くなつたという話を聞き、積まれた石を抱きかかえるように泣き続けたと伝えられています。この石積みのことを「妻恋岩」と言い、「恋路島」という名前の由来になったそうです。

【怪談】050730

『ゲゲゲの鬼太郎』の原作者である水木しげるさんによると、特定の場所に出るのがお化け（妖怪）で、あちこち移動できるのが幽霊であるという。つまりお化けは土地に憑き、幽霊は人に憑くということ。

私は子どもの頃からお化けがでそうな家に住んでいたので、靈感が強い。二中のあちらこちらにも何かが取り憑いている。心の目で見る・・・。見える見える。ウヨウヨしている。ここには「このくらいでよかたあ~い」お化けが、そこには「勉強すかあ~ん」お化けが。向こうには「きつかあ~」お化けが。最近は「ぬっか~。」お化けが大発生。

早速お祓いをしてみる。家庭学習の徹底、学習に取り組む環境作り、自分の体験談・・・。弱いお化けは次々に去っていく。しかし、去ろうとしないお化けも多い。さては「ジバニヤン」のような友達になるお化けか！これでは打つ手がない。

待てよ。お化けは土地に憑く。ということは・・家に帰ればバッチリ勉強を・・・。だめだ！憑いているのは幽霊だ！

【今日から俺は本気出す】050731

おはようございます。今日で7月が終わります。夏休みも残り25日間。

「明日から俺は本気出す、24回言えば新学期。」まだまだの人は今日から本気を出しましょう。

3年生に少しだけプレッシャーをかけます。新学期が始まるとまた忙しい日々が始まります。夏休みにこれまでの復習を完全に終えておく必要があります。

1年生と2年生の授業時数は国語140・140、社会105・105、数学140・105、理科105・140、英語140・140の合計1260時間。夏休みは残り25日間で600時間。

今日から本気を出しましょう。